

El empleo crece y supera de nuevo los 20,82 millones de personas, aunque también sube el paro

3 de noviembre de 2023

CLAVES

- La población afiliada media a la Seguridad Social alcanza su máximo en un mes de octubre (20,82 millones) tras crecer en 93 mil personas. En términos desestacionalizados la población afiliada aumenta en solo 5 mil personas en octubre. El crecimiento anual de la afiliación es del 2,6%: hay 534 mil afiliados más que hace un año.
- El paro registrado subió en 37 mil personas a 31 de octubre respecto al final de septiembre, frente al descenso registrado en 2021 y 2022. En términos desestacionalizados el paro baja en casi 7 mil personas en octubre. El paro se ha reducido en 155 mil personas en los últimos doce meses (-5,5%) y se sitúa en 2,76 millones, su nivel más bajo en un mes de octubre desde 2007.
- En octubre, como viene sucediendo desde la entrada en vigor de la reforma laboral, ha seguido cayendo la cifra de contratos firmados (-8% interanual) hasta un total de 1,39 millones de contratos, de los que el 44% han sido indefinidos, dos puntos porcentuales menos que hace un año.
- En términos brutos se modera la creación de empleo lo que provoca que no sea suficiente para cubrir el aumento en la demanda de empleo y que el paro haya subido en octubre. En términos desestacionalizados se mantiene un ligero aumento del empleo y un ligero descenso del paro. Estas cifras reflejan las tensiones que soporta la economía española (inflación, subida de tipos) que están moderando su crecimiento. No obstante, España sigue encabezando el crecimiento económico en Europa, y acumula una subida de la inflación menor que en Europa en los últimos años.
- La creación de empleo en octubre se vuelve a concentrar entre la población asalariada, encabezada por la educación (191 mil más) que sigue recuperando el empleo destruido durante el verano. Por el contrario, cae el empleo asalariado en hostelería (50 mil menos), así como en administración pública (36 mil menos) o sanidad y servicios sociales (33 mil menos).

ANÁLISIS

La afiliación a la Seguridad Social supera de nuevo los 20,82 millones

La población afiliada media a la Seguridad Social ha aumentado en octubre en 92.862 personas, un aumento algo por debajo del registrado en anteriores meses de octubre, reflejo del impacto negativo de la alta inflación y la subida de los tipos de interés. En términos desestacionalizados, la población afiliada aumenta en 5.077 personas, moderando igualmente este crecimiento.

En términos anuales se modera ligeramente la creación de empleo (533.871 personas más que hace un año, un 2,63% más) y la población afiliada media se sitúa en 20.817.657 personas, su dato más alto de la serie histórica. Las mujeres suponen ya el 47,3% de la población afiliada.

El empleo sigue creciendo a pesar de llevar más de un año de alta inflación impulsada por la subida de los márgenes empresariales y con los tipos de interés en máximos. La transformación de contratos temporales en indefinidos ha fortalecido el consumo, ampliándolo en 3.000 millones según el Banco de España, permitiendo compensar parcialmente la importante pérdida de poder de compra de los salarios.

En octubre la creación de empleo sigue concentrada en el régimen general de afiliación (89.869 más) con un peso reducido del régimen de autónomos (5.439 más) con una caída relevante en el régimen del mar (2.432 menos). En términos interanuales, el 98% del empleo neto creado en el último año corresponde al régimen general.

La creación mensual de empleo en octubre, dentro del régimen general, viene sostenida por educación (+191.154). En sentido contrario, sobresale la destrucción neta de empleo este mes en hostelería (-50.316), administración pública, defensa y Seguridad Social (-36.442) y sanidad y servicios sociales (-33.095).

El cambio en el modelo productivo hacia actividades de mayor valor añadido se observa en la distribución de la creación interanual de empleo, que está encabezada por educación (+11,8%, 124.614 más), seguida por suministro de energía (+6,6%, 2.349 más), hostelería (+6,2%, 87.106 más) y actividades profesionales, científicas y técnicas (5,4%, 46.131 más).

Las modalidades indefinidas suponen el 44% de los contratos firmados

En octubre se han registrado un total de 1.396.514 contratos de trabajo, lo que supone un descenso del 8,4% comparado con octubre del año pasado. Se sigue calmando el mercado de trabajo, que cada vez requiere de un menor volumen de altas y bajas contractuales para funcionar, seguir generando empleo y bajar el paro.

En octubre se mantiene un descenso interanual de la contratación indefinida algo superior al de la contratación temporal, aunque las modalidades indefinidas siguen suponiendo el 43,6% del total firmados, un porcentaje que multiplica por cuatro los niveles previos a la reforma laboral. De los 608.769 contratos indefinidos firmados en octubre, el 40% son a jornada completa, el 25% a jornada parcial y el 35% son fijos discontinuos.

El paro repunta, pero alcanza su mínimo en un mes de octubre desde 2007

La población en paro registrado subió en 36.936 personas a 31 de octubre respecto al cierre de septiembre, frente a los descensos registrados en 2021 y 2022. No obstante, este aumento es inferior al registrado en el promedio de la serie histórica correspondiente a los meses de octubre. En términos desestacionalizados el paro registrado baja en 6.883 personas en octubre, por lo que se mantiene la bajada del paro.

La población en paro registrado se sitúa en 2.759.404 personas, su nivel más bajo en un mes de octubre desde 2007. A pesar de la difícil coyuntura, hay 155.488 personas menos en paro que hace un año (-5,3% interanual).

En octubre el paro registrado ha aumentado en 20.192 mujeres hasta un total de 1.661.055 mientras que entre los hombres ha aumentado en 16.744 hasta un total de 1.098.349 hombres en paro. Las mujeres suponen el 60% de la población en paro.

Por sectores, el paro solo baja en octubre en el sector de la construcción (813 personas menos) y aumenta en servicios (31.281 más), industria (2.418 más), agricultura (2.122 más) y el colectivo sin empleo anterior (1.9280 más).

